

El contador público en el contexto colombiano

Andrés Alexander Flórez Muñoz

Estudiante del Programa de Contaduría Pública
Universidad Mariana

Saludo cordial a los integrantes de la mesa directiva, Rectora: Hna. Amanda Lucero Vallejo, Decano de Contaduría Pública: Mg. Carlos Augusto López, Director del Programa: Mg. Servio Antonio Enríquez, invitado especial: Dr. Daniel Sarmiento Pavas, estimados docentes universitarios, compañeros estudiantes y miembros del Comité Organizador del evento, señoras y señores:



Andrés Alexander Flórez. Dr. Daniel Sarmiento Pavas.

En conmemoración al Día del Contador Público Colombiano se hace necesario repensar las prácticas profesionales de una contaduría que se preocupa por el sostenimiento empresarial, pero que además, está comprometida con los procesos críticos que permiten la transformación continua de la realidad. Recordando a Carlos Marx (1845), no se trata de interpretar los diversos modos de ver el mundo, sino de transformarlo, de asumir posiciones que diferencien las dinámicas en todos los órdenes de la vida. Pero ¿cómo se puede propiciar tal cambio desde la contabilidad?, ¿cómo la contabilidad, desde su objetividad, puede crear los mecanismos para concientizar o abrir las perspectivas de una nueva sociedad? El presidente Juan Manuel Santos,

en su discurso realizado el pasado 1 de marzo, resalta que la labor del contador recae sobre el “cuidado de las cuentas y la custodia de la honradez”, pero deja a un lado, el imprescindible reclamo que cualquier profesional debe realizar a este mundo globalizado, la crítica justa de un pensador que defiende las alternativas de un mejor vivir. Las revoluciones que han hecho posible la globalización han sido la tecnológica y la informática, y ambas dirigidas por el poder financiero, que pretende la mundialización del planeta, a costa de perder la singularidad y las diferencias fundamentales que definen a cualquier ser humano. Pues, si bien es cierto que de la mano de la tecnología y la informática han desaparecido las distancias, haciendo posible tener información sobre cualquier parte del mundo y de forma simultánea, también el dinero adquiere esta facultad para estar presente en todas partes y al mismo tiempo, reestructurando el mundo hacia la forma de un gigantesco megamercado. Se puede decir que, para unos cuantos poderosos el planeta se abrió de par en par, pero para millones de personas el mundo no tiene lugar por las consecuencias extremas que deja la desigualdad y la explotación, la desintegración de los territorios y la delincuencia de los gobiernos.

En el campo de la Contaduría Pública, uno de los aspectos más relevantes a tener en cuenta es el de las relaciones existentes entre los diferentes países, para apreciar con detalle los problemas que implican sus relaciones, basadas en un modelo económico represivo y dominante. Una economía que favorece exclusivamente a la inversión extranjera, y en este sentido, a las multinacionales o corporaciones monopolistas, que están llevando, cada vez más, a que los sectores sociales populares como los pequeños y medianos empresarios, desistan o acaben por completo con sus aspiraciones de salir adelante. Hoy en día, a casi cuatro años del TLC firmado con E.E.U.U, se ve claramente como los objetivos, pese a un gran supuesto de garantías, jamás fueron alcanzados, pues según el OBCI (Observatorio de Comercio Internacional) “gran parte del sector agropecuario presenta graves deterioros en su estructura comercial, en su desarrollo y mantenimiento”. Por lo que, la asimetría de las partes y aquella negociación sumisa reflejada en la concesión de las preferencias arancelarias, contribuyen a la difícil situación que viven nuestros pequeños productores, olvidados por la indiferencia de un gobierno que se entrega a las creencias neoliberales del poder financiero internacional.

Resulta difícil comprender cómo las cifras oficiales revelan un crecimiento económico, si actualmente los niños de nuestra Guajira están muriendo por desnutrición; cómo se obtienen

cifras de aumento en cobertura de salud y educación si aún se presentan escándalos por el cierre de hospitales y recortes en la inversión social. Para muchos colombianos y colombianas, cada día entraña una lucha interminable por mejorar sus condiciones de vida, aunque quizá, en una paradoja absurda, solo esperen que cada mes se aumenten las cargas económicas y las dificultades para atenderlas.

No obstante, el papel que cada persona desempeña es de vital importancia para vislumbrar un mejor porvenir, pues cada quien define el acontecimiento de su vida y la manera en que se relaciona con las dinámicas de un proceso diferencial. Deleuze y Guattari (2010, p. 473), autores cercanos a los movimientos sociales, plantean que: “la potencia de las minorías no se mide por su capacidad de entrar y de imponerse en el sistema mayoritario, sino por aplicar una fuerza, por pequeña que sea, en contra de los grupos totalitarios”. Lo cual hace pensar, que desde la profesión de Contaduría Pública, se puede brindar un acontecimiento minoritario que contribuya al cambio del país. En este sentido, se trata de ver cómo el aspecto ético que reclama la profesión, puede orientar formas de ver el mundo que se apartan de valores decadentes, para permitir el encuentro con una responsabilidad que garantice la

transparencia de cualquier comportamiento. Por consiguiente, si la Contaduría Pública se rige por los principios de una ética profesional, establecida en la integridad, la objetividad y la independencia, esto provoca un sentir ético capaz de promover relaciones basadas en el respeto y la confianza por el otro, en una aceptación a la integridad de la persona como reflejo de una realidad incorruptible.

Finalmente, se hace necesario resaltar la importancia que juegan las universidades en el origen y consolidación de esta perspectiva ética sin preferencia del saber. Resulta muy gratificante que nuestra alma mater: Universidad Mariana, en su misión de educar con espíritu crítico, sentido ético y compromiso social, fomente y haga posibles estas dinámicas sociales, en la insistencia de sentidos posibles para la vida.

Bibliografía

Deleuze, G. y Guattari, F. (2010). *Mil Mesetas, Capitalismo y esquizofrenia*. [Traducción de Jose Vázquez Pérez]. Valencia: Pre-Textos.

Marx, K. (1845). *Tesis sobre Feuerbach*.

La evaluación de artículos científicos en revistas de trayectoria nacional

José Luis Villarreal

Docente del Programa de Contaduría
Universidad Mariana

La Universidad Libre de Bogotá, a través de su Centro de Investigaciones y la revista *Criterio Libre*, indexada por Publindex y Lantindex en Categoría B (Colciencias), solicitó al Mg. José Luis Villarreal, docente investigador de la Universidad Mariana, ser árbitro de un artículo sobre aspectos pedagógicos y estudiantiles para el aprendizaje en la profesión contable.

En este proceso de evaluación de artículos científicos, se tuvo en cuenta factores como:

- Rigor metodológico.
- Claridad conceptual.
- Rigor de sintaxis.
- Impacto y actualidad para el ejercicio de la profesión contable.

Universidad – Revista	Clasificación – Categoría	Temática evaluada
Universidad Libre (Bogotá) Acreditación institucional alta calidad Revista: Criterio Libre	Indexada por publindex y lantindex. Categoría B	Aspectos pedagógicos para enseñanza y aprendizaje en la profesión contable
Universidad Francisco de Paula Santander Revista: Respuestas	Indexada por publindex Categoría C	Contaduría y globalización
Corporación Universitaria Minuto de Dios	Editorial calificada Publicación de capítulo de libro	Implementación del sistema información en salud

Así las cosas, con este tipo de participaciones se obtiene mayor visibilidad del grupo de investigación Identidad Contable (Categoría B – Colciencias); además de ser un reconocimiento a la trayectoria adelantada por docentes investigadores del sur occidente colombiano.